



Oppidum de Turbil. Plano general sobre mapa topográfico escala 1:10.000

tos de defensa pasiva castreña como son las murallas, torres, fosos, antecastro, puerta en embudo y líneas avanzadas de fosos, rampas de acceso y torre de control. Los tres recintos identificados, así como el antecastro y, en menor medida, la torre avanzada, conservan a la vista en muchos puntos de su perímetro lienzos de sus murallas y bastiones macizos, levantados a uno (contra terreno) o dos paramentos con piedra arenisca de sillarejo colocada a seco. Varias líneas de bancales concéntricos en las laderas del cerro, que podrían ser en origen antiguos fosos defensivos que hoy están colmatados de tierra y se muestran como simples aterrazamientos, rodean el monte como defensas avanzadas del sistema general, que seguramente entonces soportaron empalizadas de madera levantadas sobre sus contraescarpas como protección adicional.

Particularmente interesantes y llamativos, pues se dibujan perfectamente en el horizonte del cerro, son los tres fosos que por el Sur cortan y aíslan para su defensa y protección el oppidum del resto del cerro testigo del glacis. Los dos primeros destacan el antecastro sobre el relieve como si fuera un castillo (es una fortaleza exenta dentro de todo el complejo de fortificaciones); levantado sobre la contraescarpa del segundo y el tercer foso, mucho más discreto. Sobresale por sus dimensiones el segundo foso, que alcanza una profundidad de 10-15 m y una anchura de 20, todo él excavado en estratos de arcilla, conglomerado y piedra arenisca que, sin duda, en su retirada surtieron de materia prima para la construcción de otros dispositivos defensivos y los zócalos de las propias viviendas del oppidum.

El reciente hallazgo extramuros de la fortificación, pero a pocos metros de la fortaleza principal que se levanta sobre el gran foso, de una estatua-estela de tipología ibérica tallada en piedra, que representa a un guerrero equipado con un gran disco-coraza en su pecho, en una zona que pensamos fue un santuario, no hace sino confirmar la relación existente entre la emergencia social de una aristocracia militar entre las gentes del Hierro que llega a ser heroizada y la conversión de Turbil en la ciudad prerromana de referencia en la comarca (Armendáriz, 2012).

## BIBLIOGRAFÍA

- ALMAGRO GORBEA, M., (1997), "Guerra y sociedad en la Hispania céltica", La Guerra en la Antigüedad. Una aproximación al origen de los ejércitos en Hispania, Madrid, pp. 207-222.
- ARMENDÁRIZ MARTIJA, J., (2008), De Aldeas a Ciudades. El poblamiento durante el primer milenio a. C. en Navarra, Colección "Trabajos de Arqueología de Navarra, Monografías Arqueológicas", n° 2, Pamplona.
- (2012): "Hallazgo de una estatua-estela de tipología ibérica en Turbil (Beire, Navarra) estudio preliminar", Trabajos de Arqueología Navarra, 24, Pamplona, pp. 55-102.
- ARMENDÁRIZ MARTIJA, J. e IRIGARAY SOTO, S., (1995), "Violencia y muerte en la Prehistoria. El hipogeo de Longar (Viana, Navarra)", Revista de Arqueología, 168, Madrid, portada y pp. 16-29.
- ARMENDÁRIZ MARTIJA y DE MIGUEL IBÁÑEZ, M. P., (2006), "Los enterramientos infantiles del poblado de Las Eretas (Berbinzana). Estudio paleoantropológico", Trabajos de Arqueología Navarra, 19, Pamplona, pp. 5-44.
- BEGUIRISTÁIN GÚRPIDE, M. A., (2007), "Memoria de excavación e inventario de materiales del dolmen de Aitzibita (Cirauqui, Navarra)", Cuadernos de Arqueología de la Universidad de Navarra, 115, Pamplona, pp. 43-142.
- BUENO, P., BALBÍN, R. Y BARROSO, R., (2005): "La estela armada de Soalar. Valle de Baztán (Navarra)", Trabajos de Arqueología Navarra, 18, Pamplona, pp. 5-40.
- GARCÍA, J.A. Y SESMA, J. Y OTROS, (2007): "Enterramientos en el poblado neolítico de Los Cascajos (Los Arcos)". La tierra te sea leve. Arqueología de la muerte en Navarra. Catálogo de exposición del Museo de Navarra, pp. 52-58.
- GRACIA ALONSO, F., (1994), "Un modelo de análisis de evolución arquitectónica e interpretación social. El asentamiento del Bronce Final-Primera Edad del Hierro del Alto de la Cruz (Cortes, Navarra)", Pyrenae, 25, Barcelona, pp. 93-110.
- (2003), La guerra en la Protohistoria. Héroes, nobles, mercenarios y campesinos, Barcelona.
- RUIZ ZAPATERO, G., (2003), "Las fortificaciones de la Primera Edad del Hierro en la Europa templada", Chevaux-de-Frise i Fortificació en la primera edat del ferro europea, Lleida, pp. 13-34.
- SEMA, J. y GARCÍA, M. L., (1994): "La ocupación desde el Bronce Antiguo a la Edad Media en las Bardenas Reales de Navarra", Cuadernos de Arqueología de la Universidad de Navarra, 2, Pamplona, pp. 89-218.
- JUNYENT, E. Y MOYA, A., (2011). "Los fosos de la Fortaleza de los Vilars de Arbeca (Cataluña, España)". Revista de Arqueología de Poniente, 21, Lérida, pp. 93-120.